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ÉDITO

En plus des Jeux Olympiques puis Paralympiques, l’actualité de l’été est marquée 
par la grande compétition cycliste annuelle, qui traverse le pays et passionne 
traditionnellement beaucoup de françaises, français.

Nous vous proposons de vivre, au long du présent numéro de votre revue Échanges, 
un autre tour de France, avec à la clé des étapes dans les différentes structures 
régionales du réseau France Qualité.

C’est l’occasion de partager nombre de bonnes pratiques qui caractérisent l’activité 
du réseau : déclinaisons de méthodologies variées, apports de clubs rassembleurs, 
développement de thématiques innovantes.

Au global, le panorama traduit deux évolutions majeures. D’abord, la Nouvelle 
Qualité est portée en commun, via des approches complémentaires ; ensuite, 
l’élargissement de notre offre de services bénéficie à tous les acteurs.

Je crois plus que jamais aux synergies entre l’ensemble des structures régionales, 
nationale, AFQP, et avec les partenaires. Il s’agit là du ferment à la fois d’une 
dynamique collective et d’une valeur ajoutée.

Grimper un col comme l’organisation du Congrès Européen de Reims en 
novembre, réaliser un « contre-la-montre » comme la publication de supports de 
communication multiples, voilà des défis du moment que nous relevons en équipe.

L’objet des pages suivantes n’est donc pas de faire émerger un « maillot jaune » 
- mais de mettre à votre disposition le maximum possible d’idées, de contacts, 
pour vous accompagner dans telle ou telle réflexion, recherche au quotidien.

Merci aux contributeurs à ce numéro, aux communicants du GT Com, aux membres 
des instances de gouvernance... on peut viser la ligne d’arrivée, celle de la 
satisfaction des adhérents !

Fidèlement vôtre.

Tour de France

mailto:contact%40francequalite.fr?subject=
http://www.qualiteperformance.org
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interview

France Qualité  : 
Pouvez-vous nous 
parler de votre 
parcours vers la 
métrologie et de votre 
fonction actuelle ?
Mégane GIET  : J’ai 
obtenu un BTS CIRA 
(Contrôle industriel et 
régulation automatique) 
en 2015 et je travaille dans 
la métrologie depuis. J’ai 

d’abord été au sein du Groupe Trescal, puis chez Odil SAS 
et dans une entreprise du Groupe Vygon, avant d’arriver 
à Chronopost en 2020.

J’ai actuellement 3 casquettes : je suis responsable du Pôle 
Métrologie chez Chronopost Healthcare, 
enseignante, et athlète en équipe de 
France de jujitsu combat.

Qu’en est-il de votre parcours 
sportif ?
Mégane GIET  : Je pratique le judo 
depuis que j’ai 4 ans, et le jujitsu depuis 
2017. Ces deux disciplines sont intimement liées, et 
dépendent de la même fédération. Mon professeur de 
jujitsu est, à titre d’exemple, vainqueur des Jeux (en jujitsu). 
J’ai intégré l’équipe de France de jujitsu combat en 2018. 
Le jujitsu combat associe le karaté et un format boxe 
(avec pieds et poings), du judo/lutte et du jujitsu brésilien 
(plutôt au sol). 

Ce n’est pas un sport olympique, contrairement au judo, 
mais il occupe malgré tout une grande partie de ma vie. Il 

faut savoir que certains sports non olympiques ont leurs 
propres Jeux, qui se déroulent systématiquement un an 
après les Jeux Olympiques. On a donc rendez-vous en 2025 
en Chine, pour ce qu’on appelle les Jeux Mondiaux. A ce 
jour, je suis listée pour y participer, pas encore sélectionnée : 
pour cela, il faut être dans les 4 premières mondiales, sans 
autre française devant soi, or actuellement je suis numéro 
6 mondiale. D’où l’importance d’une grande préparation !

Comment arrivez-vous à tout mener de front ?
Mégane GIET : Tout est lié par ma façon de m’organiser. 
Mon planning est millimétré et prévu plusieurs semaines à 
l’avance, tant sur la partie entrainements, que sur les cours, 
ou les réunions en entreprise. Et tout est bloqué dans le 
même agenda pour avoir une vision globale. 

Mon conjoint est lui aussi en équipe de France, ce qui 
rythme nos vies et nos vacances aussi ! 
Chaque année se déroule quasiment de 
la même façon  : il y a une compétition 
par mois de janvier à juin, avec les 
Championnats d’Europe en juin, puis en 
octobre il y a les Championnats du monde. 
Et cette année, nous devons sortir sur 
le maximum de tournois internationaux 

afin de gagner des points et monter dans le classement 
pour les Jeux 2025. 

Quelles sont les synergies entre votre vie d’athlète 
et votre vie professionnelle ?
Mégane GIET : Toutes mes casquettes apportent les unes 
aux autres. Celle qui m’apporte le plus c’est le sport (judo 
et jujitsu), avec des valeurs et des façons de travailler qui 
m’ont forgée, et je reproduis ça dans mes autres casquettes. 
C’est par exemple travailler en étroite collaboration dans 

Mégane GIET, Responsable 
Métrologie et athlète de l’équipe 
de France de jujitsu combat
Propos recueillis auprès de Mégane GIET, Responsable du Pôle Métrologie chez Chronopost Healthcare, 
Membre du Collège Français de Métrologie - Championne de France 2023 et 3ème au Championnat d’Europe 
de jujitsu combat 2023,
par Lise HARRIBEY, France Qualité, en partenariat avec le Collège Français de Métrologie

« On ne peut 
rien faire sans 
partenaire. »
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une équipe : quelles que 
soient la fonction et la 
compétence, chacun 
apporte. C’est aussi faire 
confiance aux autres et 
respecter chacun, de 
l’opérateur au manager. 
Mais également la 
persévérance.

La partie enseignement 
quant à elle, me permet 
d’échanger avec les 
étudiants, qui ont d’autres visions que la mienne. Ça me 
permet d’élargir ma vision et de me remettre en cause. Et 
puis, il faut aussi savoir que le marché de la métrologie 
est tellement tendu au niveau du recrutement, que ça 
me permet d’aller directement à la source pour identifier 
les talents ! 

Autre synergie, et pas des moindres, le Collège Français 
de Métrologie (CFM), dont je suis membre, me soutient 
financièrement cette année pour la partie sportive, ce qui 
m’aide à me préparer pour les Jeux. Ça montre bien que les 
vies professionnelles et personnelles sont liées ! J’aimerais 
bien que ce soit plus fréquent, car le bien-être dans une 
des vies impacte forcément le bien-être dans l’autre vie. 

Or la recherche de sponsors pour les compétitions n’est pas 
simple. J’ai eu un nombre de refus incalculable cette année : 
« Non merci, vous n’êtes pas un sport olympique ». Quand 
on s’entraine autant, voire plus que pour certains sports 
olympiques, c’est dur à entendre. Avec mon conjoint, on a 
un partenaire de compétition qui nous fournit les boissons 
et barres énergisantes. Mais on a aussi notamment besoin 
de renouveler les équipements d’entrainement, alors 
quand le CFM a proposé de me soutenir en 2024, c’était 
inimaginable pour moi, je n’aurais jamais pensé qu’ils 
accepteraient. Comme quoi c’est une question de volonté : 
si une association peut le faire, alors les entreprises aussi. 
Malheureusement, les sponsors sont focalisés sur les Jeux 
Olympiques 2024. Je suis d’autant plus reconnaissante 
envers le CFM.

Quelles sont les valeurs du judo et du jujitsu qui 
vous sont précieuses en entreprise ? 
Mégane GIET : Les valeurs basiques finalement, mais 
qui sont parfois oubliées en entreprise alors qu’elles 
apportent beaucoup : la ponctualité, le respect, le contrôle 
de soi, la bienveillance… Le savoir-être peut parfois faire 
la différence. C’est mon cas, car je n’ai “que“ un Bac+2 et 
pourtant j’en suis là aujourd’hui. Je dis toujours « Quand 
on veut on peut ». J’ai travaillé dur c’est sûr, mais je suis 
aussi très organisée et j’attache une grande importance 
au respect des délais.

Dans votre article en page 28, vous parlez du 
Lean, quelle synergie y a-t-il avec votre métier 
de métrologue, et éventuellement avec le sport ?
Mégane GIET : Le Lean entre forcément en compte dans 
mon quotidien. Depuis que je suis formée et certifiée au 
Lean, c’est-à-dire depuis deux ans et demi, ça m’apporte 
de la structure et des outils pour travailler sur des 
problématiques et des irritants. Le Lean utilise les mêmes 
outils que la Qualité ou la métrologie  : 5S , 5 Pourquoi, 
Hishikawa… Ces outils sont tellement duplicables, quels 
que soient la problématique ou l’irritant, qu’ils sont 
incontournables. Je les utilise par exemple quand on a 

un bain d’étalonnage plus 
ou moins utilisé que les 
autres, une récurrence 
de démission de 
collaborateurs, un objectif 
du laboratoire qui n’est pas 
atteint… on décortique 
étape par étape pour 
comprendre, sans se 
limiter. Au final, la Qualité 
c’est du Lean, on n’utilise 
juste pas les mêmes mots !

Ce qui est amusant aussi, c’est que le Lean vient du Japon 
et les niveaux de certification sont matérialisés par des 
ceintures ! Je ne le savais pas au départ. Je suis donc 
ceinture verte en Lean (Green Belt) et ceinture noire en 
judo-jujitsu 2ème dan !

Quelle est pour vous l’importance de 
l’enseignement, de la transmission ?
Mégane GIET  : J’enseigne depuis début 2023  : en 
Métrologie et Qualité à l’Université Paris-Saclay, et en 
Métrologie, Qualité et Lean Management au Département 
Mesures Physiques IUT de Saint-Denis. J’en reviens encore 
au judo, mais on ne peut rien faire sans partenaire. Si on 
ne les forme pas et qu’on n’échange pas avec eux, il n’y 
aura personne demain dans le métier. C’est un véritable 
échange, ce n’est pas que de la transmission. Je suis fière 
et contente, de pouvoir faire ça à mon âge ! 

Si on peut se permettre de vous poser la question, 
quel âge avez-vous ?
Mégane GIET  : J’ai 29 ans. Évoluant en compétition 
depuis longtemps, je n’ai pas de problème avec les chiffres : 
mon poids et mon âge ne sont pas du tout tabous pour 
moi !

Pour résumer notre échange, quel message 
souhaitez-vous adresser à nos lecteurs ?
Mégane GIET : Que l’on peut s’épanouir avec plusieurs 
casquettes, et qu’avec une bonne organisation, « quand 
on veut, on peut » ! Toujours se questionner et se remettre 
en cause. Le Lean, c’est considérer les problématiques, 
sans les mettre de côté, pour atteindre un objectif. Je 
fonctionne pareil dans ma vie. J’ai d’ailleurs fait de la 
préparation mentale cette année pour la première fois 
et ainsi, je l’espère, me rapprocher de mon objectif  : les 
Jeux Mondiaux.

Au niveau sportif, vos objectifs sont donc les 
Jeux 2025, qu’en est-il de vos objectifs métier, 
en termes de métrologie au sein de Chonopost 
Healthcare ? 
Chez Chronopost, je ne m’occupe que de la partie 
température, qui intervient pour 90 % en interne, et 
seulement 10 % en externe. J’aimerais que l’on puisse 
diversifier le champ de compétences de l’équipe, en gérant 
par exemple en interne la métrologie légale. Je sais les 
capacités de mon entreprise, ça me maintient en éveil. Car je 
reste compétitrice ! Mais, alors que ma génération a plutôt 
tendance à changer en cas de difficulté ou simplement 
lorsque le contexte ne leur plait plus, je suis plutôt pour faire 
confiance et persévérer. Notamment en faisant confiance 
aux sociétés dans lesquelles on passe, il faut aussi leur 
laisser le temps. Rome ne s’est pas fait en un jour !
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contexte

Par France Qualité et l’AFQP Occitanie

Le réseau France Qualité rassemble près de 2 000 
adhérents, organismes publics et privés, à travers 
ses 11 composantes territoriales. Ces dernières sont 
des associations à but non lucratif, indépendantes, 
chacune constituée d’un Conseil d’Administration 
élu par ses membres. 
L’ambition des associations régionales est de faciliter 
la promotion, la connaissance, la diffusion et le 
partage des méthodes et 
des expériences, autour de 
la Nouvelle Qualité.
Leur objectif est de 
déployer et soutenir les 
démarches Qualité comme 
un outil indispensable au 
développement de la 
performance des entreprises 
et des organismes de la 
région :

• Favoriser la promotion, 
le développement, 
l ’échange et le 
benchmarking sur 
les bonnes pratiques 
(qualité, management des 
risques, développement 
durable, éthique sociale) 
entre les entreprises, les 
organismes de tous statuts et de tous secteurs 
d’activité.
• Contribuer au partage et à la promotion des 
démarches, des méthodes et des outils de la Qualité 
et du management auprès des entreprises et de 
tous les acteurs socio-économiques des territoires.

• Animer un processus d’écoute des attentes, 
propositions et réflexions sur les thèmes, au sens 
large de la Qualité, du management, exprimées par 
les entreprises et autres acteurs socio-économiques 
dans la région.

Fondées sur les principes d’échange de bonnes 
pratiques, de bénévolat et de solidarité entre leurs 
membres, elles sont à l’image du territoire national : 

riches et plurielles. C’est 
pourquoi, même si les 
valeurs et l’ambition sont 
communes à l’ensemble 
du réseau France 
Qualité, les modalités 
d’action diffèrent selon 
les territoires. C’est 
ainsi qu’en fonction 
des régions, l’offre de 
services varie en formats 
(clubs, formations, 
forum, ateliers, petits 
déjeuners. . . ) ,  en 
thématiques (QHSE, RSE, 
Lean, IA...), mais aussi 
en canal (présentiel, 
v i s i o c o n f é r e n c e , 
mixte...).
Dans ce 60ème numéro de 
la revue Echanges, nous 

vous proposons un tour de France des initiatives 
régionales. A défaut d’être exhaustif, il se veut le 
témoin de la diversité des offres et du fort ancrage 
territorial du réseau.
Excellente découverte… 

Le réseau France Qualité : 
panorama d’un fort ancrage 
territorial

PARTICIPATIVELa Nouvelle Qualité est
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le dossier

Auvergne-Rhône-Alpes

Par Henri NIGAY, Président de l’AFQP AuRA

En février 2021 nous avons «  migré  » le MFQ RA 
vers l’AFQP AuRA et dès le début de cette nouvelle 
aventure, j’ai souhaité que l’on évolue d’une 
orientation centrée sur la Qualité vers une approche 
plus large, intégrant la Responsabilité Sociétale des 
Entreprises (RSE). En effet, cette évolution me semblait 
plus correspondre aux besoins de nos adhérents et de 
façon plus large, aux attentes sociétales croissantes. 
Depuis trois ans nous avons orienté 
notre stratégie sur deux axes :

- Le projet associatif, qui vise à 
animer la communauté de nos 
adhérents à travers des clubs (RSE, 
Energie, OPEX, AIC, EFQM®).

- Le projet sociétal, qui vise à 
«  acculturer  » le grand public à la 
Performance Globale (sociale, 
sociétale et environnementale).

Dans le cadre de notre projet sociétal, 
nous organisons des évènements 
gratuits, ouverts à tous afin d’informer 
et de sensibiliser sur les grandes 
thématiques contemporaines (ex.  : 
sobriété énergétique, réchauffement 
climatique, Qualité de Vie au Travail, sobriété hydrique, 
inclusion…). L’AFQP AuRA se considère (à son niveau) 
comme le relais des grands thèmes portés par 
l’État, auprès du grand public (entreprises, citoyens, 
associations, étudiants, demandeur d’emploi…).

Depuis le début, je suis intimement convaincu 
que la pérennité de notre association passe par 
la reconnaissance d’Intérêt Général, car c’est 

potentiellement un levier stratégique pour notre 
mission d’acculturation à la RSE, ouvrant des 
perspectives significatives en termes de crédibilité, 
de financement et d’engagement communautaire :

- Accroissement de la crédibilité : L’attribution de 
ce statut confirme la pertinence sociale de notre 
mission. Elle valide nos efforts et nos résultats devant 
une audience plus large, y compris les partenaires 

potentiels, les institutions publiques. 
Cette crédibilité accrue est essentielle 
pour renforcer notre influence et 
notre autorité dans le domaine de la 
Performance Globale.

- Avantages fiscaux  : Cette 
reconnaissance permet à nos 
donateurs de bénéficier de 
réductions fiscales sur leurs dons, ce 
qui représente un incitatif attractif 
pour augmenter les contributions. 
Cela est susceptible de diversifier et 
d’augmenter notre base de donateurs, 
allant des particuliers aux grandes 
entreprises désireuses de soutenir 
notre démarche. En conséquence, 
nous anticipons une croissance de nos 

ressources financières, ce qui va directement soutenir 
l’expansion de nos campagnes de sensibilisation.

- Renforcement de l’engagement des membres et 
bénévoles : Cette reconnaissance renforce également 
l’engagement de nos membres et bénévoles en leur 
montrant que leur contribution fait partie d’une cause 
officiellement reconnue comme servant l’intérêt 
général. Cela peut aider à motiver les membres actuels 

La reconnaissance d’intérêt 
général

« La reconnaissance 
d’intérêt général pour 

notre association 
n’est pas seulement 

une validation de nos 
efforts passés, mais 
surtout un puissant 

catalyseur pour 
l’avenir. »
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GLOBALELa Nouvelle Qualité est

et à en recruter de nouveaux, en augmentant leur 
sentiment d’appartenance et leur fierté d’association.

- Meilleure visibilité et partenariats stratégiques : 
Avec cette nouvelle stature, nous pouvons attirer 
plus facilement l’attention des médias et du public. 
Cela améliore notre visibilité et nous permet de 
nouer des partenariats stratégiques avec d’autres 
organisations et entreprises, qui valorisent ou 
investissent dans la RSE. Ces collaborations peuvent 
ouvrir des voies vers de nouvelles ressources, des 
compétences complémentaires et des innovations 
dans nos méthodes d’approche et de sensibilisation.

Nous avons donc vérifié que notre association 
respectait bien, a priori, les critères nécessaires pour 
être éligible :

- Ne pas agir pour un cercle restreint de 
personnes : 70 % de nos évènements sont 
ouverts au grand public ;

- Avoir une gestion désintéressée : tous les 
administrateurs sont bénévoles ;

- Exercer une activité non lucrative : nous 
n’exerçons pas d’activité en concurrence avec le 
secteur privé lucratif. 

Nous avons ensuite rempli un dossier de demande 
de rescrit, formulée au titre de l’article L. 80 C du Livre 
des Procédures Fiscales (LPF), que nous avons envoyé 
à la DGFIP dont l’association dépend.

Après le délai d’instruction de 6 mois, nous sommes 

fiers de pouvoir dire que l’AFQP AuRA est « réputée 
d’intérêt général » depuis le 17 janvier 2024, et en 
capacité à délivrer des reçus fiscaux au titre des dons 
des particuliers et du mécénat des entreprises.

En conclusion, la reconnaissance d’intérêt général 
pour notre association n’est pas seulement une 
validation de nos efforts passés, mais surtout un 
puissant catalyseur pour l’avenir. Elle nous positionne 
idéalement pour jouer un rôle de leader dans la 
sensibilisation à la RSE en Auvergne - Rhône-Alpes 
et nous engage à continuer d’améliorer et d’élargir 
notre impact sur la société. 

Notre prochaine étape  : définir 
en collaboration avec nos 
administrateurs la stratégie 
pour choisir parmi les 
n o m b r e u s e s 
possibilités. 

Ensemble, 
nous souhaitons 
avancer vers un avenir 
où la responsabilité sociétale 
sera au cœur des pratiques de 
chaque organisation.

Par Yann PRA, administrateur de l’AFQP AuRA

Depuis plus d’un an,  
l’AFQP AuRA et la société 
Yieloo ont mis en place 
un partenariat qui 
permet aux membres de 
l’association de travailler 
au quotidien grâce à la 
plateforme collaborative 

Intra’Know. Ce sont sept modules parmi ceux 
disponibles dans l’outil qui ont été paramétrés, 
afin d’améliorer la performance collective. Cette 
amélioration est perçue comme une transformation 
de la collaboration par le digital, par la communauté 
des adhérents.

La plateforme collaborative 
INTRA’KNOW
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le dossier

TÉMOIGNAGE BENJAMIN MASSACRIER  
Témoin utilisateur : Cote SAS ou MAS & SAM

« La plateforme Intra’Know a facilité la mise en relation 
entre les adhérents, je peux contacter plus facilement des 
adhérents sur des sujets QSE. Il est facile d’aller chercher 
les coordonnées, de partager des problématiques avec 
les autres. On dispose d’une base de données de ce qui 
est proposé par l’association en termes d’évènements 
et de production, c’est une base commune, un outil 
collaboratif. Lorsqu’on n’est pas disponible pour un 
webinaire, il est facile de revenir en arrière pour le 
visionner en replay ou de revenir sur une information 
intéressante.

On peut échanger rapidement sur nos problématiques 
sans polluer nos boîtes mails professionnelles, tout est 
centralisé et sauvegardé sur la plateforme. »

TÉMOIGNAGE VALÉRIE ROBIN 
Déléguée Régionale AFQP AuRA

« Nous avons en moyenne plus de 100 organisations 
adhérentes, mais cela représente presque 250 
personnes (cf. une organisation peut identifier plusieurs 
interlocuteurs). 

Avant la mise en place d’Intra’Know, toute la gestion de 
l’association se faisait par échanges de mails et par des 
Google Drive, dont la plupart du temps nos adhérents 
perdaient le lien.

La partie la plus chronophage était l’organisation du 
planning des audits croisés dans le cadre de notre 
Club AIC (Audits Internes Croisés). En effet la société 
“demandeur” envoyait un mail à l’association, qui 

informait les membres du Club AIC. Les personnes 
intéressées renvoyaient un mail à l’association, qui 
mettait en relation les protagonistes via la gestion 
d’un fichier Excel. L’AFQP AuRA était un intermédiaire 
“sans valeur ajoutée” entre l’entreprise demandeur et les 
auditeurs intéressés. De plus, cette gestion accaparait 
une large partie du temps de gestion de l’association, 
car l’évaluation de la satisfaction des auditeurs et des 
audités se faisait via un Google Drive que l’AFQP AuRA 
devait suivre.

La mise en place d’Intra’Know a clairement optimisé le 
temps pour animer la communauté des membres. En 
effet, maintenant, chaque membre dispose de son code 
d’accès individuel et peut à tout moment s’informer sur 
les évènements, les horaires, les lieux ou tout simplement 
récupérer le lien de connexion pour une visioconférence.

Dans le cas spécifique de la gestion du planning des 
audits internes croisés, les entreprises “demandeurs” 
et les auditeurs sont en autonomie, ils ont gagné en 
réactivité et l’association  n’intervient plus dans le 
protocole de mise en relation, ni même dans celui de 
l’évaluation.

De la même manière, la plateforme numérique 
permet de centraliser toutes les connaissances.  Ainsi 
nous enregistrons systématiquement notre p’tit dej 
mensuel et nos conférences, et nos adhérents peuvent 
tranquillement les visionner en replay. C’est un service 
additionnel qui a donc été mis en place pour nos 
membres. En un an, c’est plus de 600 visionnages qui 
ont été enregistrés.

Enfin, la plateforme Intra’Know professionnalise les 
relations avec ses membres et j’ai l’habitude de dire 
qu’elle a fait entrer l’AFQP AuRA dans sa version 3.0. »
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TÉMOIGNAGE EMMANUELLE CHOCHILLON 
Témoin auditrice du Club AIC : Predictiv Image

« Je suis arrivée dans le club en 2022 et les audits étaient 
planifiés sur un tableau partagé. J’ai suivi le parcours 
d’intégration dans le Club AIC avec le marrainage de 
Christine FOURNIOUX.

J’ai réalisé trois audits en 2023 après la 
mise en place de la plateforme et mon 
entreprise a été auditée fin 2023. La 
plateforme a pris le relais d’un outil à 
bout de souffle (imbuvable, complexe), 
il commençait à desservir la cause. Non-
convivial, il avait vieilli et donnait une 
image négative (éléments obsolètes). 
La plateforme Intra’Know met en valeur 
l’intérêt du club et valorise l’échange 
de services qui est la base du club. Je 
trouve intéressant d’avoir le contact 
direct des auditeurs, leurs coordonnées 
et une vision de leurs compétences (je n’en ai pas eu 
besoin pour le moment). 

Il est engageant de donner envie aux auditeurs de 
venir par le “pitch” de l’audit, pour comprendre la 
philosophie, l’état d’esprit de l’entreprise, ce qui donne 
une dimension humaine à l’audit. On peut “piquer la 
curiosité” de l’auditeur en lui donnant un aperçu du 
contexte dans lequel se déroulera l’audit (l’entreprise, ses 
particularités). J’ai noté ce point qui avait été souligné 
durant le séminaire des auditeurs, j’ai soigné mon pitch 
et j’ai eu trois auditeurs dans la foulée. 

L’audit croisé m’amène une double plus-value  : des 
compétences d’auditeur et des compétences métiers, 
car les auditeurs qui sont venus chez nous connaissaient 
la microélectronique et ses particularités. 

L’outil est convivial, une formation a été réalisée lors de 
la journée de séminaire et un tuto est disponible en ligne 
sur la plateforme, mais je n’ai pas eu besoin de l’utiliser. 

En tant qu’auditrice, les étapes de planification et de 
réalisation sont fluides. J’ai pu remonter une information 
au sujet des notifications automatiques car la liste de 
diffusion n’était plus à jour, ce qui a permis de corriger 
ce point pour améliorer. #améliorationcontinue

L’évaluation de l’audit s’est faite très facilement et 
naturellement. Il est également pratique d’avoir les 
trames à jour du plan d’audit et du rapport d’audit en 
ligne afin de pouvoir les utiliser. »

Le Club AIC a été parmi les premiers à bénéficier du 
module “audit” qui permet de gérer un programme 
d’audit, de planifier, de réaliser et d’évaluer les audits. 
La fonction de rédaction automatique du rapport 
d’audit a quant à elle été désactivée car la charte du 

club garantit la confidentialité des 
audits selon l’adage “ce qui se dit dans 
l’entreprise reste dans l’entreprise”.

Les cinq clubs, le Bureau et le 
Conseil d’Administration bénéficient 
désormais d’espaces partagés pour 
mettre en commun leurs outils et leur 
production. 

Ce sont 283 utilisateurs individuels 
répartis au sein de 116 structures 
qui sont aujourd’hui gérés par la 
plateforme, afin de tenir à jour 
les coordonnées et valoriser les 
compétences individuelles.

Comme se plaît à dire le Président Henri NIGAY, “la 
plateforme a fait entrer notre association dans l’ère 
du numérique et cela est indispensable pour relever 
les défis qui nous attendent”.

« La plateforme a 
fait entrer notre 

association dans l’ère 
du numérique et cela 

est indispensable 
pour relever les défis 
qui nous attendent. »
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Occitanie

Par l’AFQP Occitanie

LA PREMIÈRE ÉTAPE  : SE FAIRE CONNAÎTRE 
AUPRÈS DES JEUNES

Depuis plusieurs années, l’AFQP Occitanie mise sur 
ses partenariats avec les écoles de la région pour 
mettre en avant la génération de qualiticiens et de 
dirigeants de demain. Souvent en alternance, ces 
professionnels-étudiants, constituent le vivier de 
talents qui fera évoluer la fonction dans un futur 
proche. 

Nous avons débuté par la mise en place de différentes 
propositions auprès de nos écoles partenaires, 
comme :

- la systématisation des présentations de notre 
association auprès du public de professionnels-
étudiants 
- l’accès à nos services pendant leurs études 
- la participation au jury de soutenances
- ou encore l’intégration de l’accompagnement 
au Prix des Bonnes Pratiques Régional dans un 
cursus de Master 2.

DEUXIÈME ÉTAPE : LA VALORISATION 

Après le temps de rodage avec nos partenaires, il nous 
a paru indispensable d’aller plus loin et de valoriser 
le travail, souvent remarquable, des professionnels-
étudiants. 

L’Occitanie est un vivier important pour le Prix 
Etudiants, qui se joue au niveau national. Nombreux 
sont les professionnels-étudiants qui cherchent à 
mettre en lumière et avoir un regard d’experts sur leur 
réalisation professionnelle. Comptant de nombreux 
Lauréats, l’AFQP Occitanie a pris la décision de les 
valoriser.

Nous sommes donc fiers de pouvoir réaliser, en 
partenariat avec le Campus XIIème Avenue, des 
conférences hybrides (en présentiel sur le campus 

et en distanciel), pour valoriser les travaux des 
professionnels-étudiants ainsi que de leur entreprise 
d’accueil. 

Nous avons également pris le parti, lors de notre 
Forum Qualité & Performance 2022, de donner la 
parole aux jeunes lors d’une table ronde. Au-delà 
de la fraîcheur de leur discours, le partage de leurs 
expériences et de leurs attentes de cette fonction a 
permis un moment de questionnement. Nous avons 
renouvelé cette prise de position lors d’un webinaire 
dédié aux travaux sur le Manager Qualité du Futur. 
Jeunes diplômés et étudiants ont bousculé les 
codes d’une fonction souvent perçue comme 
poussiéreuse ou gendarme. Un vrai 
vent de fraîcheur !

Chaque représentant 
peut alors 

s’interroger 
s u r  l e 
positionnement de son 
organisation face aux défis 
de cette génération. Cela suscite 
également des débats riches autour de 
l’évolution de la Qualité depuis les années 80, et 
surtout l’évolution de demain. 

Fort de cette belle expérience, nous renouvelons 
chaque année la mise à l’honneur de jeunes diplômés 
ou encore des professionnels-étudiants qui ont eu 

Nos jeunes ont du talent !
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l’audace de participer au Prix Etudiants. Ce fût le cas 
lors de notre colloque 2023 avec une récompense 
spéciale pour les dossiers les plus percutants. 

ET APRÈS ? TOUJOURS SE RÉINVENTER

Nous ne sommes qu’au début de la mise en avant 
de cette nouvelle génération de qualiticiens. Nous 
sommes convaincus que leur parole est tout aussi 
importante que celle d’un expert de la fonction. 
Mais surtout, nous sommes persuadés que la façon 
dont ils bousculent les codes, permettra à la fonction 
Qualité d’évoluer voire de garder un temps d’avance. 

Alors, Merci à nos écoles partenaires (ESQESE de 
Toulouse, Campus XIIème Avenue, CESI de Labège) 
et surtout Merci à l’ensemble des jeunes diplômés et 
professionnels-étudiants qui nous gardent en alerte. 

Par Hélène SCHMIDT, Présidente de l’AFQP Occitanie

UNE JOURNÉE 
COMPLÈTE DÉDIÉE 
À LA QUALITÉ & LA 
PERFORMANCE EN 
OCCITANIE DEPUIS  
10 ANS

Le Forum Qualité & 
Performance Occitanie 
s’inscrit parmi les 

évènements majeurs en Occitanie et de référence 
au plan national. 

Organisé depuis 2014 par la délégation Occitanie 
du groupe AFNOR, la CCI Toulouse Haute-Garonne, 
l’AFQP Occitanie et TBS Education, ce sont plus de 
1300 professionnels qui ont participé à ce rendez-
vous biennal. 

Le Forum Qualité & Performance est un lieu de 

rencontre privilégié pour l’écosystème de la Qualité : 
professionnels, acteurs économiques, institutionnels, 
réseaux Qualité, établissements d’enseignements 
supérieurs, ... 

UNE RAISON D’ÊTRE QUI FAIT SENS : 

La raison d’être du Forum s’articule autour de 
plusieurs axes porteurs pour la région. Ces axes 
s’intègrent parfaitement au cœur des missions de 
l’AFQP Occitanie : 

• Affirmer la Qualité en tant que levier de 
performance, de compétitivité et d’attractivité 
des organisations ; 
• Impulser une vision prospective et innovante 
de la Qualité, moteur de la transformation et de 
l’engagement sociétal des organisations ;
• Partager les retours d’expériences et les 

Un Forum à succès

« Nous ne sommes 
qu’au début de la 

mise en avant de cette 
nouvelle génération 

de qualiticiens. »
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pratiques innovantes entre pairs ;
• Valoriser la fonction Qualité en tant 
que fonction « stratégique » au sein des 
organisations ;
• Favoriser la mise en relation entre les acteurs de 
la Qualité et les décideurs.

PLUSIEURS TEMPS FORTS RÉPARTIS DANS LA 
JOURNÉE : 

Cette journée s’articule autour de prises de paroles 
d’experts en mode conférence, mais également 
de tables rondes où des dirigeants d’entreprises 
partagent leurs visions et leurs pratiques. Ponctuées 
par des sessions questions/réponses, cela permet 
aux participants d’échanger sur des questions de 
prospectives et de sujets opérationnels. 

Plusieurs moments de convivialité ponctuent 
également la journée pour permettre de poursuivre 
les discussions et rencontrer le réseau des partenaires.  

Enfin, l’un des temps forts est la cérémonie de remise 
des Prix Qualité & Performance régionaux  : elle 
récompense les organisations privées ou publiques 
régionales qui déploient des pratiques innovantes 
et remarquables. Elle permet de mettre en valeur 
les organisations qui intègrent la Qualité comme un 
levier de différenciation et d’innovation. 

Chaque année, le Forum réunit pendant une journée 
plus de 300 participants, aux profils multiples 
(dirigeants, fonction Qualité, fonctions supports - RH, 
achats... -, consultants, enseignants…), pour échanger 

et débattre, avec pour ambitions de : 
• Diffuser un message positif sur la Qualité, en tant 
que levier de performance et de compétitivité.
• Valoriser les entreprises régionales performantes.
• Offrir un lieu de rencontre privilégié et convivial.
• Mobiliser les acteurs du développement 
économique qui portent la Qualité comme valeur 
durable pour les entreprises.

UNE ANNÉE 2024 SPÉCIALE !

Le 5 décembre 2024, le Forum Qualité & Performance 
fêtera ses 10 ans à Toulouse. Un programme spécial 
et des animations à la hauteur de cette décennie sont 
prévus par l’ensemble des partenaires. 

Rendez-vous est donné pour cette journée 
incontournable !
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PROCHAIN NUMÉRO : 
EN OCTOBRE 2024

Devenez contributeurs, partagez vos expériences et outils : 
adressez un mail au Comité de Rédaction de la revue : communication@francequalite.fr

Grand-Est

Par Philippe FRACHE, pilote du Club Lean de l’AFQP Grand-Est, extrait de la newsletter de l’association

Le Club Lean est un moment de partage et d’échange 
de retour d’expérience pour celles et ceux qui 
souhaitent en connaître davantage, se former ou 
mettre en pratique à travers l’exposé de cas d’étude 
concrets. D’abord sous forme de rendez-vous 
en visioconférence, il est possible de prévoir des 
rencontres en présentiel chez l’un des adhérents. 
Parmi les thématiques abordées : le Lean en général, 
les outils qui constituent la démarche, les bonnes 
pratiques pour les mettre en œuvre, l’intégration 
de la démarche Lean dans un système QSE ou toute 
démarche ISO… Lean et ISO même combat !
Pour rejoindre le Club, il suffit d’être adhérent de l’AFQP 
Grand-Est, et les non-adhérents ont la possibilité de 
participer une fois à titre de découverte.

Le Club Lean 

Nouvelle newsletter de 
l’AFQP Grand-Est

mailto:communication%40francequalite.fr?subject=
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Provence-Alpes-Côte d’Azur

Par Patricia DEJOUY,  AFQP PACA

Le 18 juin dernier, l’IUT en partenariat avec l’AFQP 
PACA a accueilli un colloque remarquable sur l’impact 
de l’intelligence artificielle (IA) sur les métiers de 
la Qualité. Organisé sur le site de l’IUT Campus 
SophiaTech au Département de formation QLIO 
(Qualité Logistiques Industrielle et Organisation) par 
les étudiants alternants en 2ème année de Bachelor 
Universitaire de Technologie (BUT) QLIO dans le 
cadre de leur cours en amélioration continue, cet 
événement avait pour titre « Le futur de la qualité 
et de l’excellence opérationnelle avec l’IA ».

Il a rassemblé des experts, des enseignants, des 
étudiants et des professionnels du secteur de la 
Qualité pour discuter des perspectives et des défis 
de l’IA, des avancées technologiques et de leurs 
implications sur la Qualité dans divers domaines.

L’après-midi a débuté par une allocution d’ouverture 
prononcée par les étudiants, qui ont souligné 
l’importance croissante de l’IA dans notre société 
moderne et dans notre vie de tous les jours. 
Il s’est ensuite articulé autour de plusieurs 
interventions d’experts.
Parmi les interventions marquantes, Frédéric 
G O N C A L V E S , 
D i r e c t e u r 
E x c e l l e n c e 
Opérationnelle/
QSE du groupe 
Haulotte, a partagé 
sa vision inspirante 
de l’intégration 
des systèmes de 
m a n a g e m e n t 
Qualité et des 
d é m a r c h e s 
d ’ e x c e l l e n c e 

opérationnelle qui remet l’Homme au cœur du 
système (du 4 en 1 sur un modèle très inspirant et une 
approche holistique et managériale très disruptive).

Ghita BENKIRANE, consultante dirigeante du 
cabinet Art & Management a poursuivi les échanges 
avec une analyse approfondie de l’apport des 
neurosciences pour décrypter le cerveau humain 
et comprendre les points de blocages face au 
changement et dans l’engagement individuel et 
collectif.

Et pour finir les interventions d’experts, Jean-François 
LITT, dirigeant de l’Academy Lean 6 Sigma, a 
partagé comment on pouvait aller plus haut grâce 
à l’IA. L’IA c’est quoi exactement ? Quelles sont les 
limites de l’IA ? Inventaire des capacités actuelles de 
l’IA pour nous aider et les évolutions à venir de l’IA 
pour nous rendre plus fort dans nos métiers.

NE PAS MANQUER LE TRAIN DE L’IA...
Au risque de bousculer, Jean-François Litt a 
particulièrement insisté sur la nécessité de « prendre 
le train de l’IA en marche et maintenant ». Selon 
lui, il est crucial de ne pas attendre pour adopter 

ces technologies, 
sous peine de 
prendre du retard 
par rapport aux 
concurrents et 
de manquer des 
o p p o r t u n i t é s 
crucia les  de 
transformation et 
d’optimisation.
En effet l’IA offre 
un potentiel 
immense pour 

Succès du colloque Qualité et 
Intelligence Artificielle
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améliorer l’efficacité, réduire les coûts et créer de 
nouvelles opportunités d’innovation, notamment 
en automatisant les tâches sans valeur ajoutée. Il 
a ajouté que les entreprises qui tardent à intégrer 
l’IA dans leurs processus risquent de se retrouver 
désavantagées, face à des concurrents plus agiles 
et technologiquement avancés.

BRAINSTORMINGS EN INTELLIGENCE 
COLLECTIVE 
Un autre moment fort de ce colloque a été l’animation 
en intelligence collective d’ateliers en sous-groupes, 
mêlant étudiants et professionnels pour brainstormer 
et comprendre comment l’IA peut transformer les 
pratiques actuelles :

1. Impact de l’IA sur le métier de formateur  : 
L’intégration de l’intelligence artificielle (IA) dans le 
domaine de l’éducation transforme profondément 
le métier de formateur et d’enseignant. Les 
participants ont discuté des changements que l’IA 
pourrait apporter à la formation professionnelle, 
notamment en termes de personnalisation des 
parcours d’apprentissage et d’automatisation des 
tâches administratives. La nécessité d’une formation 
continue pour les professionnels afin de tirer le 
meilleur parti de ces technologies tout en minimisant 
les risques. Et une nécessité de développer le sens 
critique des étudiants apprenants qui seront amenés 
à utiliser l’IA et de l’importance de bien les former à 
poser les questions face à l’IA !

2. Impact de l’IA sur les systèmes de management 
de la Qualité : Cette session a exploré comment l’IA 
peut améliorer les systèmes de management de la 
Qualité en optimisant les processus, en prévenant les 
erreurs et en facilitant la prise de décision basée sur les 
données (aide indéniable pour la veille règlementaire, 
l’automatisation des tableaux de bord dynamiques, 
l’aide pour la traçabilité des données, de meilleures 
prévisions par rapport au contexte de l’entreprise et 
la facilitation des audits qualité).

3. Impact de l’IA sur l’engagement individuel 
et collectif  : Un sujet crucial abordé lors de ce 
brainstorming a été la façon dont l’IA peut à la fois 
contribuer au bien-être des salariés en allégeant 
les tâches répétitives, mais aussi poser des défis en 
termes de motivation et d’engagement au travail. 
L’importance de rester humain dans ses relations, 
de développer ses softs skills, et voir l’IA comme une 
opportunité pour améliorer la QVT. Un autre point 
essentiel est celui de se former et de rester en veille 
pour être capable, en permanence, de vérifier et 
valider ou non les résultats générés par l’application 
d’Intelligence Artificielle.

Les réactions des participants ont été très positives. 
« Ce colloque nous a permis de mieux comprendre 
les implications de l’IA sur notre travail, l’importance 
de celui-ci demain. L’organisation d’un tel colloque 
sur un sujet aussi d’actualité que celui-ci a été une 
expérience enrichissante et inspirante. » 

Les étudiants organisateurs ont également exprimé 
leur satisfaction. « Nous sommes ravis du succès de 
cet événement et de l’engagement des intervenants 
et des participants. Cela montre l’intérêt croissant 
pour ces questions et l’importance de continuer à 
explorer ces sujets. »

L’IA offre des opportunités significatives pour 
améliorer la qualité de l’enseignement et le 
métier de formateur. Cependant, son intégration 
nécessite également une formation adéquate 
pour les enseignants afin qu’ils puissent utiliser ces 
technologies de manière efficace et éthique. Le 
colloque à l’IUT a souligné l’importance de “prendre 
le train de l’IA en marche“ pour ne pas rater ces 
opportunités et rester compétitif dans le paysage 
éducatif en évolution rapide.

En conclusion, ce colloque a été une plateforme idéale 
pour échanger des idées, partager des connaissances 
et envisager l’avenir de l’IA dans le domaine de la 
Qualité. L’IUT de Nice Côte d’Azur se positionne 
ainsi comme un acteur clé dans la formation des 
futurs professionnels, prêts à relever les défis de 
l’ère numérique.

À cette occasion, l’AFQP PACA a également présenté 
ses activités et mis en avant le Prix des étudiants, 
rappelant que cette récompense constitue une 
excellente manière de valoriser les enseignants, les 
tuteurs en alternance et les étudiants.
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Par l’AFQP PACA

Les adhérents de l’AFQP PACA ont eu la chance de 
célébrer l’arrivée de l’été au sein du Domaine Saint 
Jean Le Vieux, à Saint Maximin la Sainte Baume. Ce 
domaine viticole de 64 hectares est certifié Terra Vitis, 
labellisé HVE ((Haute Valeur Environnementale) et 
Vigneron indépendant.

Un format qui a permis de méler pédagogie et 
convivialité. Les participants ont en effet pu suivre les 
différentes phases de réalisation du vin, appréhender 
les enjeux actuels de la viticulture, découvrir des 
labels sectoriels... et rencontrer des pairs. 

En a résulté un très bel article de restitution, co-
écrit par Pierre BOYER, viticulteur, et Pierre- Claude 
RAPIER, membre de l’AFQP PACA, article qualifié 
par Michel CAM, Président de l’AFQP PACA comme 
« une incitation à la dégustation d’un vin plein de 
soleil,  élaboré avec passion, et l’amour d’un métier 
extraordinaire que Pierre Boyer nous a fait découvrir ».

Convivialité et pédagogie en PACA

Provence-Alpes-Côte d’Azur

PRAGMATIQUELa Nouvelle Qualité est

https://www.qualiteperformance.org/l-actualite-de-la-qualite/temoignages-et-bonnes-pratiques/viticulture-et-qualite
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Nouvelle-Aquitaine

Par Christiane MOURA, Administratrivce de l’AFQP Nouvelle-Aquitaine, 
et Laurence CHAVANON, Coordinatrice de l’AFQP Nouvelle-Aquitaine

L’AFQP Nouvelle-Aquitaine est née en 2020 de la 
fusion des AFQP Limousin et Aquitaine. Elle est 
dans sa troisième année réelle d’existence et de 

fonctionnement en tant qu’entité.
Ce qui a toujours bien fonctionné des deux 

côtés ce sont les Clubs d’Auditeurs 
Croisés. C’est donc tout 

naturellement que nous 
avons décidé de 

les réunir en 
CANA.

L e 
Club des 

Auditeurs de 
Nouvelle-Aquitaine 

entretient des liens inter-
entreprises forts dont le maillage 

est un élément fédérateur. Fondé sur 
le principe de la solidarité entre structures 

adhérentes, le CANA permet à ses membres des 
échanges stimulants, le partage de bonnes pratiques, 
conduisant à un enrichissement mutuel des auditeurs 
et audités.

Le Club est régi par une charte de déontologie. Celle-
ci doit être signée par les responsables d’entreprise et 
les auditeurs. Elle a pour objectif de définir les règles 
de fonctionnement pour la réalisation des audits 
croisés au sein du Club des Auditeurs de Nouvelle-
Aquitaine selon les points suivants :

1. Objectif du club des auditeurs internes de 
Nouvelle-Aquitaine.
2. Qualification des auditeurs.

3. Exigences spécifiques (exigences de certains 
référentiels par rapport aux ISO plus courants).
4. Réalisation des audits internes CANA 
(procédure de réalisation des audits).

Nous fonctionnons via un fichier Excel en ligne, sur 
un drive, alimenté en autonomie par les membres. 
L’association intervient, d’une part pour coordonner 
les rencontres et contributions de chacun, et d’autre 
part pour solliciter les membres quand des besoins 
spécifiques apparaissent en cours d’année.
En règle générale, le Club s’articule autour de deux 
réunions par an, l’une en début d’année, la « criée », et 
l’autre avant les vacances d’été. Elles permettent aux 
membres de formuler des demandes d’audits et aux 
auditeurs de se positionner sur les audits proposés. 
La région étant vaste, les participations peuvent être 
en présentiel ou en distanciel.

Les deux dernières années en chiffres : 
2023 : 

> 103 audits demandés
> 86 auditeurs
> 79 évaluations reçues
> 97 % de satisfaction

2024 : 
> 103 audits demandés
> 93 auditeurs
> 43 entreprises
> 87 audits pourvus (13 restant à pourvoir)

Le CANA : Club des Auditeurs 
de Nouvelle-Aquitaine

PARTICIPATIVELa Nouvelle Qualité est
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Par Cathy PAULIAT, Co-présidente de l’AFQP Nouvelle-Aquitaine

La Nouvelle Aquitaine est une grande région d’agro-
alimentaire, il n’apparaitra pas surprenant que le Club 
totalise cette année 54 % d’audits selon les référentiels 
de sécurité alimentaire, IFS, BRC, ISO et FSSC 22000.  
À 41 %, le référentiel le plus demandé reste l’ISO 9001. 
Les évolutions normatives prévues pour 2025 vont 
naturellement nous conduire à organiser des sessions 
de formation dédiées à l’attention de nos adhérents 
et tout particulièrement les membres du Club.

Avec 97 % de satisfaction en 2023, le Club des 
Auditeurs confirme son statut de «  pépite  » de 
l’association.
L’avenir pourrait être l’ajout de labels RSE à la liste 
des référentiels audités.

L’AFQP Nouvelle Aquitaine, dans le cadre du 
développement de sa proposition de valeur auprès 
de ses adhérents, a récemment rejoint le projet 
RESONANCE  : REsponsabilité SOciétale pour une 
Nouvelle-Aquitaine Novatrice, Compétente et 
Exemplaire.

RESONANCE est né, dès 2007, de la volonté 
d’organisations professionnelles et institutionnelles 
de 13 secteurs d’activités, souhaitant développer 
les démarches de responsabilité sociétale dans les 
organisations de Nouvelle-Aquitaine, sur la base de 
projets collectifs et d’accompagnements sectoriels.
Le projet vise à mutualiser les compétences, moyens, 
outils et méthodes pour mener à bien les projets 
collectifs et d’accompagnements sectoriels en faveur 
de la RSE/RSO.
La collaboration entre les organisations 
professionnelles, consulaires, institutionnelles et 
associatives s’inspire du succès des projets collectifs 
RSE de plusieurs secteurs « pionniers » :

- Agroalimentaire (3D) ;
- Communication (Com’Avenir de l’APACOM) ;
- Culture (RIM) ;
- Réseau des CCI (Parcours RSE).

Déployé à l’échelle de la Nouvelle-Aquitaine, 
RESONANCE est un projet soutenu par le Conseil 
Régional et animé par ADI Nouvelle-Aquitaine. 
(https://www.resonancerse.com)
Cette initiative permet d’accompagner les 
organisations individuellement et collectivement ; 

de rendre visibles et lisibles toutes les initiatives 
permettant l’accompagnement des démarches RSE/
RSO  : outils, méthodes, compétences, formations, 
expertises ; de mutualiser dans un programme 
régional commun les animations RSE/RSO collectives, 
sectorielles et intersectorielles.
De manière opérationnelle, dans un premier temps, 
nous avons communiqué un questionnaire à nos 
adhérents afin de mieux connaître les démarches 
portées au sein de leurs entreprises.
Près d’un tiers des répondants ont manifesté leur 
intérêt pour participer aux quatre groupes de 
travail thématiques, démontrant ainsi la dynamique 
d’engagement RSE/RSO prévalant au sein de nos 
adhérents : 

- L’ancrage territorial 
- Les achats responsables 
- L’observatoire néo aquitain de la RSE 
- La RSE au service de la performance de l’entreprise.

Ces groupes de travail ont pour objectif de construire 
des outils opérationnels et utilisables à destination 
des entreprises engagées ou ayant la volonté de 
s’engager dans une démarche RSE/RSO. 

Cap sur la RSE avec RESONANCE 

https://www.resonancerse.com
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Normandie

Par François SALATKO, Président de l’AQM Normandie

Créé au printemps 2022, le club QHSE de l’AQM 
Normandie contribue fortement à l’attractivité 

de l’association et joue un rôle moteur pour le 
déploiement de son offre de services. Il réunit 

aujourd’hui plus de 65 entreprises et 
acteurs normands. 

Le club QHSE a pour 
raison d’être 

d’éclairer 
e t 

d’accompagner 
ses membres sur la 

voie de la performance. Elle 
se réalise sous forme de témoignages 

de bonnes pratiques, de partages de savoir-
faire mais aussi d’échanges et de travaux sur des 

questions d’actualité soulevées par les participants.

Le club se réunit deux fois par an. Chaque réunion est 
organisée en deux temps dans les locaux d’une de 
ses entreprises membres. La première séquence est 
consacrée à une visite en petits groupes de l’entreprise 
d’accueil, à la présentation de ses pratiques en matière 
de QHSE et aux échanges qui en découlent, alimentés 
par les questions et réactions des participants. Cette 
séquence fait émerger des bonnes pratiques et des 
besoins d’approfondissement à satisfaire. La seconde 
séquence permet de débattre d’une thématique 
ciblée, généralement alimentée par l’intervention 
d’un expert. 

Depuis sa création, le club QHSE a été accueilli par 
les entreprises TECAL VERBRUGGE (Anodisation 

aluminium - Vire) , BOLLORE LOGISTICS (Entrepôts 
logistiques - Le Havre), KNORR-BREMSE (Systèmes 
pour véhicules utilitaires - Lisieux), DERIJKE 
NORMANDIE (Transport routier - Rouen) et RENAULT 
TRUCKS (Production de poids lourds - Caen). Lors de 
ces réunions, les participants ont pu par exemple 
apprécier la présentation du Baromètre Qualité de 
Pyx4, travailler sur « développer et renforcer une 
culture Qualité Totale de l’entreprise », échanger 
avec un expert de la « méthode A3 de résolution de 
problèmes ». 

La dernière réunion en date a été organisée sur le site 
l’usine Renault-Trucks qui fabrique des camions et 
des cabines de camions. Cette cinquième session du 
club était consacrée au « management de terrain ». 
La visite des lignes de production de l’usine a permis 
de constater l’efficacité d’une organisation en « small 
teams », facteur de productivité, de qualité maîtrisée 
et d’implication de tout le personnel. Les activités 
du chef d’unité élémentaire de production, celles 
des opérateurs, celles des « teams leaders » et celles 
des correspondants des services (qualité, logistique, 
maintenance) ont été notamment mises en évidence. 

Cette dynamique du club QHSE est amplifiée 
par la création de cercles thématiques destinés à 
accompagner les entreprises pour répondre à des 
besoins spécifiques.  A ce jour, deux cercles ont ainsi 
été constitués. 

Créé en mars 2023 pour répondre à la demande de 
plusieurs membres du club Qualité, le cercle IATF a 
déjà tenu quatre sessions de deux heures. Il a ainsi 
traité une vingtaine de sujets, parmi lesquels : best 
practices de maintien des capabilités pour une PME, 
sécurité du produit, spécificités à prendre en compte 
dans les opérations de stockage, compétences des 

QHSE, RSE, la dynamique des clubs 
au cœur du projet de l’AQM

GLOBALELa Nouvelle Qualité est
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auditeurs internes, mise en perspective des évolutions 
prévues en 2024 (Rules 6) et renforcement des 
exigences des constructeurs. Le cercle IATF regroupe 
actuellement 15 participants et bénéficie de l’apport 
d’un expert de l’AFNOR. 

Créé depuis quelques semaines, le second cercle a 
pris la forme d’une Académie Lean. Elle a pour but 
d’accompagner l’appropriation des principes du Lean 
par les PME/ETI, pour améliorer leurs performances 
globales par une meilleure qualité, de meilleurs 
délais et une productivité soutenue. Le travail ainsi 
proposé intéresse des entreprises qui se réunissent 
périodiquement en ateliers. C’est fondamentalement 
une approche apprenante, au sein d’un groupe 
destiné à constituer une communauté de pratiques 
Lean.   

Très naturellement, le club QHSE et les cercles 
qui y sont associés participent à la promotion du 
concours de bonnes pratiques et à la mise en valeur 
d’entreprises qui peuvent être primées en Région et 
le cas échéant au niveau national.

Toutes ces actions traduisent un engagement 
associatif fort. Elles sont rendues possibles par 
un travail d’animation permanent, par l’apport 
d’expertises et par des relations partenariales 
entretenues. La communication contribue également 
à la réussite du club QHSE.  Ses activités et celles des 
cercles associés sont régulièrement mises en valeur 
sur le site Internet, sur les réseaux sociaux et dans les 
numéros du magazine « Cap Performances globales ». 
Des articles y sont produits sur les thématiques 
travaillées et sur les entreprises du club.  

Cette démarche constitue clairement un moteur pour 
la vie et le développement de l’AQM Normandie. Elle 
contribue à son attractivité et à l’accroissement des 
adhésions. 

A l’instar du club QHSE, un club RSE a été récemment 
installé en Normandie. Il a pour objet : accroître les 
connaissances, encourager les pratiques de mise 
en œuvre de la RSE et de reporting de durabilité. En 
soulignant les facteurs clés de succès des démarches 
RSE, il motivera et soutiendra les entreprises, tout 
particulièrement les PME, dans leurs démarches de 
performance globale. Il sera initiateur d’ateliers, de 
conférences, de formations, de nouveaux partenariats 
pour les accompagner et faciliter l’intégration de la 
RSE dans leur stratégie et dans leur organisation. 

QHSE et RSE sont au cœur du projet de l’AQM 
Normandie. La dynamique des clubs et la diversité des 
services qui y sont associés apportent des réponses 
aux besoins des entreprises à l’échelle de l’ensemble 
du territoire régional.  

Tous les deux ans, en partenariat avec le Master 
HSQE de Villeneuve d’Asq, l’’AFQP Hauts-deFrance 
organise une journée technique sur un thème choisi 
en 2023/2024 l’innovation, en 2021 les Achats, par 
exemple. Tables rondes, ateliers d’appropriation, 
conférence, présentation d’outils, serious game, le 
tout avec des temps forts d’échanges aux pauses 
cafés et au repas. Les jeunes du Master, après 
nous avoir aidés en logistique et organisation, 
et en communication, peuvent tirer les fruits 
de leur travail en participant aux activités du 
forum. Les professionnels échangent avec les 
membres de l’association nordiste, avec les 
jeunes. Chacun confronte ses idées avec ses pairs, 
partage son expérience, écoute celle des autres ; 
l’enrichissement est assuré ! les retours sur ces 
journées nous motivent d’année en année sur 
l’organisation d’un tel évènement.

Si vous passez dans notre Région à ce moment-
là, pointez-y votre nez, vous y serez toujours les 
bienvenus !

Par Agnès DELDICQUE, Présidente de l’AFQP 
Hauts-de-France

Origami de la 
performance 

Hauts-
de-France
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Initiative

Par François SALATKO, Président de l’AQM Normandie, Référent national RSE-Rexcelys

La Responsabilité Sociétale des Entreprises (RSE) est 
une question désormais majeure. Matérialité des 
enjeux économiques, sociaux et environnementaux, 
interactions et dialogue avec les parties prenantes, 
production de rapports RSE selon les exigences de la 
réglementation européenne (CSRD/ESRS), sont des 
sujets qui concernent toutes les entreprises, quelles 
que soient leurs activités, leur taille et leur stratégie. 

France Qualité souligne l’opportunité d’inscrire la RSE 
dans une perspective de performance globale, en 
résonance avec les quatre principes de la « Nouvelle 
Qualité  »  : globale, pragmatique, innovante et 
participative. Elle rappelle l’importance d’intégrer 
la RSE dans toute l’organisation, d’un point de vue 

stratégique, managérial et organisationnel. Elle 
constate que bon nombre d’entreprises, PME/

TPE notamment, doivent pouvoir être 
accompagnées pour mettre en 

œuvre une démarche 
RSE mobilisatrice 

et efficace. 

U n 
t o u r 

d’horizon sur 
les initiatives des 

Associations Régionales du 
réseau France Qualité, permet de 

constater combien elles sont aujourd’hui 
présentes au sein des territoires, pour sensibiliser, 

faciliter et accompagner les entreprises en RSE. 
Cela est largement affirmé dans leurs stratégies. 
Contribution à des dispositifs régionaux, 
sensibilisation des entreprises, offres de service, 
implication de partenaires et de bénéficiaires, 
constituent les principales lignes d’actions et de 
coopérations.

Les dispositifs déployés sont nombreux  : clubs 
RSE, plateformes de partage d’expérience, ateliers 
thématiques, webinaires, formations, organisation 
et participation à des événements, forums ou salons 
régionaux, promotion et actions de déploiement du 
label Rexcelys® proposé par France Qualité, actions de 
communication pour mettre en valeur les entreprises 
engagées en RSE et leurs pratiques. 

Tous ces dispositifs permettent aux participants 
d’approfondir les multiples enjeux de la RSE. Pour 
ne citer que quelques exemples de sujets abordés : 
manager RSE, nouvelles attentes des donneurs d’ordre, 
biodiversité, fresque du climat, co-développement, 
économie circulaire, QVCT, sobriété, ODD... Ces 
dispositifs éclairent également sur les possibilités 
de définition, de mise en œuvre et de reconnaissance 
des engagements RSE. Par exemple  : labellisation, 
rapports de durabilité (CSRD), intégration dans les 
processus, conduite du changement. 

Soulignons notamment les clubs RSE, qui se réunissent 
périodiquement et se développent d’années en 
années. Chaque réunion de club est généralement 
organisée dans une entreprise qui témoigne de sa 
démarche RSE avec, en complément, des apports 

Promouvoir et accompagner la RSE : 
l’engagement des Associations  
Régionales du réseau  
France Qualité

PARTICIPATIVELa Nouvelle Qualité est
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d’éclairages sur le contexte, des suggestions de 
méthodes, des partages de bonnes pratiques. 

Diverses par leur nature et leur ampleur, les relations 
partenariales jouent un rôle moteur pour alimenter la 
dynamique régionale. C’est le cas des engagements 
en lien avec des organisations œuvrant en faveur 
de la RSE  : CCI, filières, pôles de compétitivité, 
organisations professionnelles, porteurs de projets 
thématiques, réseaux d’entreprises... C’est aussi le cas 
des coopérations qui peuvent être nouées avec des 
organismes labellisateurs, des experts, des écoles, 
des universités, des laboratoires de recherche.   

Tout cela constitue un socle d’expériences réparties 
au sein des Régions et valorise les possibilités 
d’accompagnements des entreprises et de 
coopérations. Toutes les initiatives régionales, ajoutées 
aux actions spécifiques menées au niveau national 
(communication, participation au salon Produrable, 
portage du label initial Rexcelys® et conventions 
signées avec AFNOR et le Label Lucie,...), témoignent 
de l’engagement de France Qualité en matière de RSE. 

Parmi les suggestions émises pour aller plus loin et 
renforcer la dynamique des Associations Régionales, 
figurent la mise en place de coopérations sur des 
actions inter-régionales, la production de webinaires 
nationaux, les possibilités de maillage de clubs RSE, 
la mise en place d’une base de données de bonnes 
pratiques, la signature de partenariats nationaux, 
l’implication des grandes entreprises adhérentes 
pour contribuer aux initiatives régionales.  

S’agissant de la RSE, ces constats et ces perspectives 
alimenteront utilement le travail d’élaboration de la 
prochaine feuille de route de France Qualité.  

Contacter 
les Associations 
Régionales...

Toutes les coordonnées 
centralisées dans l’annuaire : 
https://bit.ly/3xLinTp 

AFQP AuRA : www.afqp-aura.org

FQP BFC : www.fqp-bfc.org

MFQ BFC : www.mfq-bfcasso.fr

AFQP Bretagne : www.afqp-bretagne.org

AFQP Grand-Est : afqp-grandest.com

AFQP Hauts-de-France : https://bit.ly/3WdEPxF

AQM Normandie : www.aqm-normandie.fr

AFQP Nouvelle-Aquitaine : www.afqp-na.org

AFQP Occitanie : www.afqp-occitanie.org

MFQM Paysde la Loire : www.mfqm.fr

AFQP PACA : afqp-paca.fr

https://bit.ly/3xLinTp 
https://www.afqp-aura.org/
https://fqp-bfc.org/
https://mfq-bfcasso.fr/
https://afqp-bretagne.org/
https://afqp-grandest.com/
https://bit.ly/3WdEPxF
http://www.aqm-normandie.fr/
https://afqp-na.org/
https://www.afqp-occitanie.org/
https://www.mfqm.fr/
https://www.afqp-paca.fr/
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Grand Témoin
par Marie CORNET-ASHBY

Stéphanie CLÉMENT-
GRANDCOURT
Directrice Générale de la 
Fondation pour la Nature et 
l’Homme

Afin de capitaliser des points de vue complémentaires sinon out of 
the box et d’ouvrir le champ des possibles, France Qualité a décidé 
de recueillir les réactions, avis, visions de « Grands Témoins » autour 
de la thématique Qualité.

Ces Grands Témoins peuvent être des dirigeants, des spécialistes 
connus-reconnus de tout ou partie du périmètre des démarches de 
progrès/de maîtrise des risques, mais également des personnalités du 
monde artistique, sportif, médiatique, culturel, politique...

Découvrez la vingtième interview, proposée et menée par Marie 
CORNET-ASHBY.

©S.Godefroy-FNH

©FNH-Salonrestauco-21juin2023
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grand témoin

Après une formation en école de commerce et 
un parcours dans le marketing alimentaire et les 
médias, Stéphanie Clément-Grandcourt a co-fondé 
et co-dirigé durant 10 ans une agence d’édition et 
de production de contenus éditoriaux.
Portée par un intérêt pour la recherche scientifique 
et la philanthropie, elle rejoint en 2011 la 
Fondation pour la Recherche Médicale, à la tête 
du département Philanthropie et Partenariats. 
Elle suit en 2016 le Cycle des Hautes Études 
Européennes à l’ENA. En 2017, elle embarque « à 
bord » de la Fondation Tara en tant que directrice 
du développement des ressources, et suit une 
formation sur la gouvernance à l’Essec en 2020.  
En 2021, elle prend la direction générale de la 
Fondation pour la Nature et l’Homme. Forte de 
l’appui de l’équipe et de la gouvernance de la 
Fondation, Stéphanie Clément-Grandcourt a à 
cœur d’agir pour faire des solutions écologiques 
la chance de tous. 

QUE SIGNIFIE POUR VOUS LA QUALITÉ ? 
La Qualité au sein de la Fondation c’est un leitmotiv, 
une quête constante dans les actions que nous 
proposons, l’expertise que nous produisons, les outils 
que nous fournissons. Quant à la qualité de notre prise 
de parole auprès des médias, des différentes parties 
prenantes de notre écosystème, du grand public, elle 
est guidée par la justesse scientifique, le caractère 
irréprochable des données que nous divulguons.
Cette qualité, elle est rendue possible par l’équipe 
de haut niveau que j’ai l’honneur de piloter depuis 
presque trois ans. Ce sont 23 talents, pleinement 
engagés au quotidien sur plusieurs sujets 
environnementaux urgents…

COMMENT EN PARLER PLUS ET MIEUX ?
La Fondation travaille en ayant toujours à l’esprit 
qu’il est important de mettre autant de qualité dans 
l’expertise que nous produisons que dans la façon 
dont on va la « faire savoir ». Le « faire savoir » se pose 
en effet souvent de façon très concrète sur les sujets 
environnementaux. À titre d’exemple, 
les rapports du GIEC, réalisés par les 
meilleurs scientifiques du monde, 
sont qualitativement inattaquables. 
Pour autant, les lecteurs sont assez 
peu nombreux et la mise en place des 
solutions préconisées par le GIEC n’est 
pas acquise... La problématique du 
« faire savoir », puis celle du passage de 
la reconnaissance de la qualité d’une 
solution à sa mise en œuvre sur le terrain représentent 
des vrais sujets sur l’ensemble de nos enjeux.

QU’EN EST-IL DE VOTRE PARCOURS 
PERSONNEL OU DE VOS CENTRES 
D’INTÉRÊT À CET ÉGARD ?
Mon parcours professionnel s’est orienté vers l’intérêt 
général depuis bientôt quinze ans. J’ai essentiellement 
travaillé dans le domaine de la science, d’abord 
biomédicale fondamentale puis environnementale. 
La qualité intrinsèque à la science est au cœur de 
toute ma démarche professionnelle. Aujourd’hui à 
la Fondation, je retrouve la qualité des scientifiques, 
cette fois spécialistes des sciences dures de la Terre, 
mais aussi des sciences sociales et économiques. Nous 
avons la conviction que les solutions aux problèmes 
environnementaux émaneront du croisement des 
enjeux environnementaux et sociaux, et pour ne 
laisser personne de côté.
À titre personnel, j’apprécie la qualité qui se révèle 
dans des domaines très différents ! La qualité 
de la littérature, la qualité des aliments et du 
« bien manger », la qualité qui s’exprime par la grâce 
et une forme de perfection du mouvement dans 
certains sports, comme dans la danse. Il y a une 
grande beauté dans l’exigence qu’elle soit physique 
ou intellectuelle.

QUELLE EST POUR VOUS LA 
SYMBOLIQUE DU MOT QUALITÉ ?
La confiance, et celle auprès de notre écosystème 
ne se décrètent pas, mais elles se gagnent par la 
qualité de notre offre de propositions ! Une confiance 
associée à la conviction, à l’intégrité et à l’éthique 
dans les actions menées par la Fondation.

LA QUALITÉ AU SERVICE DE VOTRE 
ACTION, SOUS QUELLE FORME ? 
La sincérité. Je crois que c’est en étant sincère avec 
soi-même et avec les autres que l’on produit de 
la qualité. Cette sincérité caractérise mon équipe, 
qu’il s’agisse des experts sur des sujets spécifiques 
comme l’agriculture ou la mobilité, ou encore la 
communication, le fundraising… Toutes et tous, dans 
leurs différents domaines, sont animés par la même 

sincérité au service de l’émergence d’une 
société plus écologique et solidaire qui 
permettra à chacun de vivre mieux. Il y a 
dans la sincérité une forme d’exigence à 
faire le mieux possible. Car, au-delà d’une 
obligation de moyens, celle de résultats 
est bien présente au sein de la Fondation. 
Notre accès aux décideurs politiques et 
économiques nous procure une forte 

responsabilité quant à cette capacité à faire évoluer 
les choses. À avoir de l’impact.

« Il y a dans la 
sincérité une forme 
d’exigence à faire le 

mieux possible. »
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QUELS SONT LES PILIERS DE LA 
QUALITÉ AU SEIN DE VOTRE ACTIVITÉ 
OU DE VOTRE STRUCTURE ?
Ils se situent dans les méthodes de la Fondation. 
Pour commencer, le pilier de l’expertise scientifique. 
Ensuite, celui de la collaboration avec nos différentes 
parties prenantes et notre écosystème pour élaborer 
des solutions efficaces au carrefour des enjeux 
écologiques et sociaux. Enfin, la qualité des actions 
de mobilisation que nous proposons pour embarquer 
conjointement nos donateurs, nos mécènes, les 
organismes partenaires, les décideurs politiques, les 
acteurs économiques et les citoyens vers la recherche 
d’une meilleure qualité de l’air, des produits agricoles 
et de moyens de transport plus durables. Et donc 
pour une meilleure qualité de vie, de société, de 
dialogue social.
La Qualité est un pilier dans cette maison. 

UN OBJET VOUS INSPIRE QUAND IL EST 
QUESTION DE QUALITÉ ?
Un dessin de Sempé, pour la sobriété du trait et 
l’incroyable puissance de son message.

UNE PERSONNALITÉ QUI REPRÉSENTE 
POUR VOUS LA QUALITÉ ?
Déjà l’écosystème de la Fondation et mon équipe. Je 
citerais également des personnalités comme la femme 
de lettres Marguerite Yourcenar, le poète Homère et 
le danseur et chorégraphe Mikhaïl Barychnikov.

UN LIEU LORSQU’IL S’AGIT DE QUALITÉ ?
L’un est associé à une activité humaine, il s’agit d’une 
ferme bio dans le Sud-Ouest d’où je viens. Certaines 
fois, l’action humaine sublime la qualité d’un lieu, et 
là, je pense au site de Delphes pour sa magie.

LA QUALITÉ, POUR QUELLES RAISONS 
ESSENTIELLES ?
La Qualité est intrinsèquement liée à une question 
d’exigence. J’adopte cette posture vis-à-vis de 
moi-même et des autres… J’estime cette exigence 
essentielle dans les relations pour être à la hauteur 
du monde que l’on doit aux enfants actuellement 
dans les cours de récréation… et à nous-mêmes. 

La Fondation pour la Nature et l’Homme agit avec 
exigence et dans le dialogue pour que les solutions 
écologiques deviennent la norme de nos vies, sans 
laisser personne de côté. En plaçant l’humain au cœur 
de ses actions, elle lève les blocages économiques, 
politiques, psychologiques et sociaux qui entravent 
cet horizon, seul choix d’avenir.

Reconnue d’utilité publique, apartisane et non-
confessionnelle, la Fondation pour la Nature et 
l’Homme œuvre depuis 1990 pour que les solutions 
écologiques deviennent la norme de nos vies, sans 
laisser personne de côté. 

Pour y parvenir, la Fondation démontre qu’agir pour le 
climat et la biodiversité est dans l’intérêt de tous. Avec 
son conseil scientifique et ses partenaires, elle propose 
à celles et ceux qui ont le pouvoir d’agir, des décideurs 
politiques aux acteurs économiques en passant par 
les citoyens, des solutions qui concilient les impératifs 
de la planète et les besoins humains. L’exigence dans 
l’action, la co-construction, la solidarité et le dialogue 
avec tous sont les fondamentaux de sa méthode.

ZOOM SUR 
LA FONDATION 
POUR LA NATURE
ET L’HOMME

©FNH
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le zoom

Dans les années vingt, Kiichiro Toyoda, alors Président 
de Toyoda Automatic Loom Works, une entreprise 
spécialisée dans la fabrication de métiers à tisser au 
Japon, s’intéresse de près à la naissance de l’industrie 
automobile. Inspiré par ses nombreux voyages en 
Europe et aux États-Unis, il décide de se lancer dans 
la production automobile et fonde en 1937, la Toyota 
Motor Corporation.

Toyoda et ses ingénieurs concentrent leurs efforts 
à éliminer toute activité n’ajoutant pas de valeur 
aux yeux du client. Ils adaptent les techniques de 
fabrication d’Henry Ford et les 
idées de contrôle statistique de 
la Qualité d’Edwards Deming à la 
culture japonaise, et développent 
ainsi le Toyota Production 
System (TPS). Ce fut le début 
des principes d’élimination des 
gaspillages et d’amélioration 
continue : le Lean Management.

Il existe plusieurs définitions 
du Lean Management (LM), en 
fonction des périodes et des 
points de vue. Il est difficile de 
définir le Lean d’une manière 
globale et synthétique sans que 
cette définition soit réductrice 
ou mal interprétée.

“Lean est un système de management visant à 
engendrer la valeur ajoutée maximale au moindre 
coût et au plus vite, ceci en employant les ressources 
justes nécessaires pour fournir aux clients ce qui fait la 
valeur à leurs yeux”.

Le Lean vise donc l’amélioration des performances 
en luttant contre le gaspillage, par la chasse à tout ce 
qui est à “non-valeur ajoutée” en suivant les termes 
japonais : 

Métrologie et Lean Manufacturing : 
la recette de l’Excellence 
Opérationnelle
Par Mégane GIET, Responsable du Pôle Métrologie chez Chronopost Healthcare, Membre du Collège 
Français de Métrologie - Championne de France 2023 et 3ème au Championnat d’Europe de jujitsu combat 
2023

MUDA : Sans valeur 
MURI : Excès, surcharge

MURA : Variabilité, irrégularité 
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Deux piliers soutiennent la “maison” du Lean  : le 
juste à temps qui peut se traduire par « les bonnes 
pièces, en bonne quantité, au bon moment », et la 
production sans défaut permettant de détecter et 
de résoudre les problèmes.

Depuis plusieurs années, le LM traverse des 
entreprises plus variées les unes que les autres, de 
l’industrie automobile aux dispositifs médicaux, 
en passant par les entreprises du transport. Tout 
comme le LM, la métrologie cherche à trouver des 
solutions, afin de réduire la non-qualité et éviter la 
sur-qualité (capabilité des processus de mesure). 
Cette approche vise à contrôler au maximum les 
incertitudes de mesure, en limitant toute influence 
externe liée à des délais de livraison ou des objectifs 
de production. La norme ISO 17025 : 2017 a d’ailleurs 
mis en avant une forte volonté de maîtriser l’aspect 
d’impartialité qu’il peut exister, comme par exemple 
entre un service commercial ou la direction et le 
laboratoire de métrologie.

De plus, les laboratoires de métrologie utilisent des 
outils du Lean tels que le 5S, l’analyse de risque, 
le diagramme Ishikawa, 5P etc., servant déjà à 
l’optimisation de production ; comme par exemple 
l’optimisation des périodicités d’étalonnage des 
moyens, le taux d’utilisation de bain d’étalonnage, 
un espace dans le laboratoire à réorganiser, et encore 
tant d’autres… 

Les liens entre Lean Manufacturing et métrologie 
sont donc nombreux et ils ne sont non seulement 
pas antagonistes, comme on pourrait le penser au 
premier abord, mais révèlent une vraie synergie.

Dans les prémices d’un projet Lean, on cherche à 
rendre factuelle et exhaustive la description d’une 
situation, en rassemblant systématiquement le 
maximum d’éléments pour déterminer ce que l’on 
connaît sur le sujet. 

L’ordre du questionnement est important, désignant 
successivement et par ordre de priorité  : l’action, 
l’acteur, le lieu, la date, la manière et la cause, voire 
le but (pour Quoi ?).

Prenons l’exemple avec un cas concret dans un laboratoire 
de métrologie équipé de 4 bains d’étalonnage et 2 
techniciens métrologie. 
Nous pourrions alors retrouver comme irritants/
problématiques :

• Réduire le temps de traversée des appareils clients 
• La sérénité des équipes à améliorer
• L’objectif capacitaire de traitement des appareils 
client non adapté
• Un bain d’étalonnage moins utilisé que les autres
• Un espace de travail décousu
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le zoom

Ces irritants/problématiques ont pu être mis en 
exergue grâce notamment aux outils du Lean 
Management tel que le VOC (voix du client ou du 
collaborateur) via des questionnaires ou encore via 
des diagrammes spaghetti. 

Ci-dessous, la mise en évidence qu’un bain n’est pas 
du tout utilisé par le technicien. 

Les solutions sont alors trouvées de façon collégiale 
avec les acteurs terrain (technicien métrologie). Le 
Lean est avant tout un outil de collaboration. Le Lean 
seul dans un bureau ne peut pas exister. 

Les solutions en place, les irritants/problématiques 
mentionnés au début du sujet sont alors en grande 
partie résolus. Le suivi et le contrôle des actions mises 
en place est alors indispensable pour que l’efficacité 
soit pérenne. 

Cet exemple permet alors de faire du lien dans 
les deux sens. Le Lean apporte à la métrologie et 
inversement. 

La méthode de travail du Lean Management pourrait 
être tout aussi applicable dans un laboratoire de 
métrologie, en complément d’une méthode OPPERET, 
pour l’optimisation de périodicité des moyens (voir 
par exemple le guide technique du CFM “Optimisation 
des périodicités d’étalonnage”). 

Nous aurons l’occasion ultérieurement de revenir sur 
les liens entre Lean Manufacturing et métrologie et 

plus généralement pourquoi et comment (ré)inventer 
une métrologie au service de la qualité des produits 
dans une logique durable.

Pour finir, rappelons avec cette maxime que l’on 
retrouve les principes du Lean dans d’autres 
domaines :
« Dans toutes les sortes d’entraînements, le point le plus 
important est de se libérer de ses mauvaises habitudes. » 
Jigoro Kano

Exemple d’un schéma représentant les 
déplacements d’un technicien pour un étalonnage

Article obtenu grâce à notre partenaire:  
le Collège Français de Métrologie
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EXCLUSIVITÉ  ADHÉRENTS
Revue Echanges
Livres blancs
Replays
...

Depuis 2022, seuls les membres du réseau France Qualité
ont accès à l’intégralité des productions de l’association.

REJOIGNEZ
FRANCE QUALITÉ

www.qualiteperformance.org/rejoindre-lafqp

LE RÉSEAU

RETROUVEZ LES COORDONNÉES DES ASSOCIATIONS RÉGIONALES SUR :  

NOUVELLE-
AQUITAINE

PAYS DE 
LA LOIRE

ILE-DE-
FRANCE

NORMANDIE

GRAND EST

HAUTS-DE-
FRANCE

AUVERGNE-
RHÔNE-ALPES

BOURGOGNE-
FRANCHE-COMTÉ

CENTRE-
VAL DE LOIRE

PROVENCE-
ALPES-CÔTE 

D’AZUR
OCCITANIE

BRETAGNE

AFQP BRETAGNE

AQM NORMANDIE
AFQP HAUTS-DE-FRANCE

FRANCE QUALITÉ

AFQP GRAND EST

FQP BFC & MFQ BFC

MFQM PAYS DE LA LOIRE

AFQP OCCITANIE
AFQP PACA

AFQP NOUVELLE-AQUITAINE

AFQP AuRA

MFQ RHÔNE-ALPES

(Fédération du réseau AFQP)

http://www.qualiteperformance.org/rejoindre-lafqp
http://www.qualiteperformance.org/rejoindre-lafqp

